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На вопрос, когда уйду 
на пенсию, отвечаю: 
«Не дождётесь!»
Председателя федерального городского суда Василия Анатольевича 
Коптяева в Котласе знают почти все. 12 апреля исполнится 30 лет 
с того момента, когда он впервые сел в судейское кресло. Сегодня 
Василий Анатольевич делится с читателями «Вечерки» своими 
воспоминаниями и рассказывает о деятельности суда.

Моя работа в качестве народно
го судьи началась 12 апреля 1976 
года. Помню, как на следующий день 
после выборов (судей раньше изби
рало население города, это сейчас 
их назначает президент) я вместе с 
народными заседателями приступил 
к рассмотрению уголовного дела, за
веденного на троих подсудимых, по
хулиганивших в общежитии. Одному 
из них, ранее судимому, назначили 
максимальное наказание по статье. 
Раньше наказания были строже, чем 
сейчас. Уголовный кодекс содержал 
более жесткие санкции, да и обстанов
ка того времени требовала таких мер: 
только что вышел Указ Президиума 
Верховного Совета «Об освобождении 
некоторых категорий осужденных с 
направлением на работу на предпри
ятия химической промышленности» 
и из исправительных колоний были 
освобождены осужденные, в том числе 
и далеко не безупречного поведения. 
После этого появился еще один Указ 
-  об освобождении осужденных для 
работы на стройках народного хо

зяйства (стране требовались рабочие 
руки). Все вопросы освобождения и 
возврата людей в колонию решал суд. 
В городском суде тогда работали трое 
судей. Сейчас здесь трудятся тринад
цать, а пять лет назад в Котласе было 
организовано четыре судебных участка 
мировых судей, которые взяли на себя 
больше половины гражданских дел и 
некоторые уголовные. Но работы, к 
сожалению, не убавилось.

Только за прошлый год городской 
суд рассмотрел четыреста уголовных, 
девятьсот гражданских дел и около двух 
тысяч административных материалов. 
Приведу некоторые цифры, говорящие 
о том, кого мы судим. Из 437 судимых 
176 совершили кражи, 66 промышляли 
грабежами, 28 -  разбоями. Основа
ния такого поведения -  незанятость, 
пьянство и стремление людей иметь 
легкую наживу. По-прежнему в пьяном 
виде совершается больше половины 
всех преступлений. По этой причине за 
тяжкие деяния осуждены 48 котлашан, 
12 из них -  за умышленные убийства. 
Половина осужденных до вынесения 
приговора нигде не работала и не 
училась. Особенно тревожат несовер
шеннолетние: 95 ребят осуждены за 
различные преступления, 23 из них 
приговорены к лишению свободы. 
Иногда создается впечатление, что 
никого, кроме милиции и суда, всерьез

не волнует их судьба. Своим равноду
шием родители сами воспитывают в 
детях будущих преступников -  в этом 
трагедия поколения.

Кроме уголовных, судьи занима
ются и гражданскими делами. За 
прошлый год рассмотрено 20 дел о 
восстановлении на работе, 28 жалоб 
на действия должностных лиц и 242 
иска жилищного характера, в том 
числе и о выселении. За каждым 
из них стоят людские судьбы. Труд 
«вершителя судеб» психологически 
очень напряженный. Неслучайно по 
закону судья может уйти в отстав

ку уже через двадцать лет работы.
Наши судьи -  высококвалифици

рованные специалисты: председатель 
имеет 1-й класс судьи, пять судей
— 2-й, три судьи -  3-й, а остальные
— 4-й и 5-й классы. Если учесть, что 
начинающему судье присваивается 
пятый класс, а первый и второй можно 
получить, отработав судьей не менее 
15-20 лет, то утверждение о профес
сионализме городских судей небезос
новательно. За прошлый год област
ным судом по кассационным жалобам 
было изменено лишь два процента 
судебных решений по гражданским 
делам и не более трех процентов по 
уголовным. Это высокий показатель. 
Кроме того, качество нашей работы 
зависит от сроков прохождения дел. 
В Котласском суде все уголовные дела 
и подавляющее количество граждан
ских рассматриваются в установлен
ные законом сроки: уголовные -  в те
чение полутора месяцев, гражданские
— в течение двух. За последние пять 
лет суду дважды объявлялась благо
дарность судейского сообщества Ар
хангельской области за эффективное и 
качественное отправление правосудия. 
Заслужить это удается немногим.

Работа судьи ответственна и по
четна. Порою приходится разгребать 
горы дел, причем далеко не простых. 
Знаете, что больше всего поразило
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КРАТКАЯ БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА
Родился в 1947 году в Вологодской области. 

В 1966-м закончил техникум по специальности 
энергетик в городе Торжке Тверской области, слу
жил в армии в ракетных войсках стратегического 
назначения. В 1975 году закончил юридический 
институт в Москве. Через год был избран судьей 
Котласского городского суда, а в 1987-м назначен 
председателем федерального городского суда. 
В 1991 году министром юстиции СССР награж
ден нагрудным знаком «За успехи в работе». 
В 1998 году президент РФ присвоил ему звание 
«Заслуженный юрист России». Василий Коптяев -  ученик 

седьмого класса. 1961 год.

меня, когда я несколько лет назад, 
будучи в США, знакомился с амери
канским правосудием? Многие судьи 
там имеют почтенный возраст -  70 
лёт и больше. Оказывается, чтобы в 
США стать судьей, нужно не менее 
тридцати лет проработать адвокатом. 
У нас судьями тоже становятся не по 
необходимости, а по призванию и на 
всю жизнь. Президент РФ назначает 
их пожизненно. Скоро мне исполнится 
шестьдесят, но на вопрос, когда уйду с 
работы, отвечаю: «Не дождетесь!» Это 
с долей юмора. А вообще я вижу, что в 
профессию приходят много молодых и 
талантливых ребят.

Я тоже начинал эту серьезнейшую 
работу молодым. В ней было немало 
курьезов. Помню, как с нас требовали 
не менее двадцати процентов всех 
уголовных дел рассматривать с выез- 

  дом на предприятия. Чтобы выполнить 
такой «план», выезжали в общежития, 
фермы, цеха. Народ с интересом ждал 
этого процесса. Однажды мне вместе 
с заседателями, конвоем, прокурором, 
адвокатом и подсудимым пришлось 
выехать в красный уголок общежития 
электромеханического завода... 31 де
кабря. Подсудимого с конвоем мы 
посадили под елку, а сами «вершили 
правосудие» в украшенном снежин
ками зале. Тем не менее приговор 
был суровым. Еще выезжали в клуб в 
Антоново. Сторож -  скотник совхоза 
-  по пьянке забил телку и оттяпал 
заднюю ногу, чтобы продать ее и вы
пить. В суде выяснилось, что мяса он 
украл ровно столько, чтобы осудить 
его за мелкое хищение, а в остальной 
части взыскать за причиненный ущерб. 
Из-под стражи вора освободили тут 
же. Народ был недоволен. Все спра
шивали, почему мы не дали сторожу 

  более строгое наказание за убийство 
коровы. А через неделю мы вновь 
приехали в тот же клуб рассматривать 
дело о краже пяти куриц из птичника. 
Стоимость похищенного была боль
ше, чем сумма мелкого хищения, 
определенная Уголовным кодексом, 
поэтому злоумышленника приговорили 
к лишению свободы. Почему я с такой 
точностью вспоминаю о сроках нака
зания, которые определял суд? Потому 
что каждое дело пропускал через себя, 
переживал, если не был удовлетворен 
назначенным наказанием, иногда хо
тел поступить по-другому. Однако могу 
сказать с уверенностью, что работал по 
справедливости и никто из осужден
ных, даже если наказание было суро
вым, не обижался. Был случай, когда 
после отбытия наказания за убийство 
ко мне в кабинет пришел осужденный 
и поблагодарил. Я спросил: «За что?», 
а он ответил: «За науку».

Сейчас граждане могут судить о 
работе судей, наблюдая процесс по 
телевидению, хотя сам я отношусь к

этому без восторга. Считаю, что такие 
программы — в большей степени шоу. 
В них допускаются различные про
цессуальные ошибки, и это очевидно 
профессионалам. Но я с большим

уважением отношусь к телеведущему 
Сергею Пашину, знаком с ним. Он 
вел курс суда присяжных у нас на 
стажировке в Российской академии 
правосудия.

Как известно, жизнь складывается 
не только из работы. Мой старший 
сын закончил юридическую академию 
и трудится в прокуратуре, младший 
после окончания технического уни
верситета в Санкт-Петербурге остался 
там работать. Жена тридцать пять 
лет посвятила педагогике, сейчас на 
пенсии. Что касается увлечений, то 
здесь я вспоминаю эпизод из поезд
ки в Штаты. Судья из Пенсильвании 
Джон Хофстоун спросил меня: «Джейдж 
(судья) Василий, какое у вас хобби?» 
Я ответил: «Люблю отдыхать на даче, 
ходить в лес, плавать на лодке по реке». 
На что он сказал: «О да, я тоже люблю 
природу: отдыхать на вилле, плавать 
на своей яхте по Средиземному морю». 
Кстати, макеты яхты и виллы стоят у 
него на столе. Но не материальное бла
гополучие определяет жизнь предста
вителей российской Фемиды. Главное 
-  это долг и служение людям.


